

1863

Enero, principios. Muerte del general Antonio Haro y Tamariz en Orizaba de enfermedad.

Enero, 19. El general Juan José de la Garza ocupó a Tampico, desocupado un día antes por los franceses.

Enero, fines. El general constitucionalista Luis Chiraldi, de vuelta de su patria Italia, se presentó a Juárez, le ofreció sus servicios en el ejército (que el Presidente aceptó, empleándolo luego) i le entregó una carta autógrafa de Garibaldi, en que felicitaba a Juárez por las Leyes de Reforma i por su resistencia a la invasion francesa.

Febrero, 5. Celebracion entusiasta del aniversario de la Constitucion de 1857 en México, Puebla i otras muchas ciudades (1).

Febrero, 26. Decreto de Juárez de exclaustacion de las monjas (2).

Febrero, 28. Viaje de Juárez á Puebla.

Marzo, 1. Arenga que González Ortega a la cabeza de todos los jefes que guarnecian a Puebla dirigió a Juárez, en la que le protestó que todo el ejército de Oriente moriria antes que permitir que el enemigo pisase la ciudad; i arenga de Juárez en contestacion, en la que se mostró en gran mane-

pezaban a sospechar el desenlace del drama. Pero preveer todo lo que sucedió, cuando los franceses todavia casi no pasaban del Estado de Veracruz, i un año i medio antes que Maximiliano pisára el territorio de México, esto no lo hizo el mismo Sr. Munguia ni otros muchos mexicanos, españoles i franceses, tenidos por sabios i por políticos, esto solo podian hacer grandes políticos, como José Ramon Pacheco i el Conde Reus. ¿I en que apoyaron su pronóstico? ¿Quien los hizo grandes políticos? La Historia, que es segun Ciceron la *luz de la verdad* i segun Torquemada *el argumento de lo porvenir*. ¡Oh Historia! Dos clases de personas únicamente son desafortunadas a tu aprendizaje y enseñanza: los ignorantes por que no te conocen i los fanáticos por que te conocen i te temen, pues eres la *luz de la verdad*. Pero recojamos velas, pues no soi mas que un *analista*. Ese documento histórico interesantísimo lo he tomado del "Compendio de la Historia de México" por el Sr. Perez Verdia, pág. 328.

(1) Se celebró tambien esta fiesta por el ejército del Centro, i no se que papel haria Comonfort en dicha fiesta i en otras muchas que celebraron en esa época los liberales, en las que echaban *mueras* a la intervencion francesa i *vivas* a la Constitucion de 57. Con los *mueras* estaba Comonfort enteramente de acuerdo: pero respecto de los *vivas* no sé qué diria.

(2) Por lo visto, Juárez, a pesar de tener encima a la poderosa nacion francesa i una espantosa guerra causada principalmente por las Leyes llamadas de Reforma, no cesaba de dar mas leyes de Reforma, lo que indicaba que tenia confianza en el éxito de aquella guerra.

ra complacido de la conducta del general en jefe i de todos 1863 los jefes i soldados que guarnecian a Puebla.

Marzo, 2. Gran parada, revista hecha por Juárez a todas las tropas que guarnecian a Puebla, i arenga entusiasta del Presidente a dichas tropas.

Marzo, 3. Juárez visitó todas las fortificaciones, se informó detenidamente de los preparativos para la defensa de la ciudad i el día 5 se volvió a México.

Marzo, 10. El coronel Antonio Rojas, despues de haber militado algunos meses en el ejército de Oriente, regresó a Jalisco, atacó i tomó a Jocotepec i fusiló a 33, que hizo prisioneros, de los que los principales fueron el conservador jefe de la plaza Antonio Aedo i el cura Bernabé Perez.

Marzo, 16. El Sr. Labastida, hasta entonces Obispo de Puebla, fué nombrado Arzobispo de México i el Sr. Colina fué nombrado Obispo de Puebla.

Marzo, 16. Ereccion de los Arzobispados de Michoacan i de Guadalajara. El Sr. Munguia fué nombrado primer Arzobispo de Michoacan, i el Sr. Espinosa fué nombrado primer Arzobispo de Guadalajara (1).

Marzo, 16. Principio del sitio de Puebla. Forey tenia 30,000 hombres, a saber, 22,000 franceses i 8,000 mexicanos en dos divisiones, una al mando de Leonardo Marquez i otra al de Juan Vicario; i Gonzalez Ortega tenia 22,000 hombres (2). El ejército del centro se componia de 8,000 hombres, los cuales "debian amagar á los sitiadores por diversos puntos, en combinacion con las fuerzas de la plaza, introducir víveres y municiones dentro de esta, y batir á diversas guerrillas conservadoras que recorrian diversos puntos de aquel rumbo" (Zamacois).

Marzo, 20. Exclaustacion de las Capuchinas de Lagos [3].

Abril, 6. Una de las bombas arrojadas por los franceses

(1) A los ultraliberales les desagradará que consigne en estos *Anales* las erecciones de obispados, consagraciones de Obispos i otros hechos semejantes; pero a mí me parece mui conveniente consignar tambien estos hechos para que se conozca el paralelismo del movimiento político i el movimiento religioso.

(2) Zamacois, obra cit., págs. 355 i 473.

(3) Salieron 30 i viven, de las que una es octogenaria: i ninguna es nativa de Lagos, sino que dos son de la Encarnacion de Diaz, dos de la Union de San Antonio i una de San Juan de los Lagos.

1863 sobre la plaza, hirió a un monje i a siete monjas, i mató á otra monja i a una hermana del monje (1).

Mayo, 10. Batalla de San Lorenzo cerca de Puebla, ganada por Bazaine y su subalterno Leonardo Marquez a Comonfort i sus subalternos el General José M. ^o Yañez i el coronel Sóstenes Rocha [2]. Dice Zamacois: "Las pérdidas que el ejército de Comonfort tuvo en este descalabro, fueron 2,000 hombres, entre muertos, heridos y prisioneros; 8 piezas de artillería, de las cuales 5 eran rayadas, 3 banderas, 11 banderolas de guías, 20 carros cargados con víveres y municiones, 400 mulas y un número crecido de carneros. "Como el objeto principal del ejército de Comonfort era introducir víveres en Puebla, la derrota de San Lorenzo decidió la rendición de Puebla.

Mayo, 14. Carta de Ogazon, Gobernador de Jalisco, a Juarez. Cláusulas mas notables. "Calcule V. el valor de los elementos reaccionarios. Por una parte, Lozada en Tepic, que dispone de todo aquel canton, y en el que tiene una fuerza de 6 a 8 mil indios, armados en su mayor parte, aspirando a extender su dominación hasta el canton de Ahualulco, para de allí hacerlo hasta esta capital. En combinación con Lozada se encuentra Tovar (*Remigio*) en Mascota, con 1,500 hombres, aspirando tambien por absorberse el resto del canton de Autlan. Las gavillas de Larrumbide (*Valeriano*) y Chavez (*Juan*) por el Oriente del Estado, volviéndose a reunir para continuar sus trabajos con las otras muchas gavillas de otros muchos puntos, con intento de combinarse para obrar sobre Guadalajara de acuerdo con Lozada y Tovar, segun lo demuestra la correspondencia de Mejia con Larrumbide, que tengo en mi poder. Si esa combinación general de tanto contrario llega a realizarse y Jalisco se pierde ¿cual será la suerte de los Estados de Zacatecas, Aguascalientes, Michoacan, Colima y aun Guanajuato?"

Mayo, 17. Rendición de Puebla. A las 6 de la mañana Gonzalez Ortega, previa junta i convenio de generales, envió a Forey con un ayudante esta comunicacion: "Señor General.—No siéndome ya posible seguir defendiendo esta plaza

(1) Catálogo Alfabético de los Hechos de armas etc., por el Coronel Rafael Echenique, pág. 158.

(2) Nativo de Guanajuato, por cuya hoja de servicios consta que se halló en 150 acciones de guerra. ("Los Hombres Prominentes de México").

por la falta de municiones y víveres, he disuelto el ejército 1863 que estaba á mis órdenes y roto su armamento, inclusa toda la artillería. Queda, pues, la plaza á las órdenes de V. E. y puede mandarla ocupar, tomando si lo estima por conveniente, las medidas que dicta la prudencia para evitar los males que traeria consigo una ocupacion violenta, cuando ya no hay motivo para ello.—El cuadro de generales, jefes y oficiales de que se compone este ejército, se halla en el palacio de gobierno, y los individuos que lo forman se entregan como prisioneros de guerra. No puedo, Señor General, seguir defendiéndome por mas tiempo: si pudiera, no dude V. E. que lo haria.—Acepte V. E. etc."

Dice Zamacois: "Desempeñada la comision por el ayudante, volvió este á la plaza, acompañado de algunos jefes de alta graduacion del ejército frances.. Uno de ellos, despues de haber entrado á la pieza que habitaba en el palacio el general Ortega, manifestó á este que iba comisionado para decirle que entraria á la ciudad el número de fuerzas francesas que designase, que ocuparia los puntos que el mismo Ortega estimase conveniente.. Y terminó diciéndole que los referidos generales, jefes y oficiales quedarian con sus equipajes, armas y distintivos militares.—Pocos momentos despues se presentó al general Ortega otro jefe frances diciéndole, que en el atrio de la catedral estaba colocada una escolta de cazadores de Africa y una guardia de zuavos en la puerta de palacio, no teniendo mas objeto la una y la otra que prestar garantías á toda la oficialidad prisionera." Los que se rindieron en Puebla fueron aproximadamente 12,000 hombres.

Mayo, 18. Forey remitió a Gonzalez Ortega el documento siguiente para que lo firmáran él mismo i todos los generales, jefes i oficiales: "Los que abajo firmamos, oficiales mexicanos hechos prisioneros, nos comprometemos bajo nuestra palabra de honor, á no salir de los límites de la residencia que nos estará asignada, á no mezclarnos en nada por escritos ó por actos en los hechos de guerra ó de política, por todo el tiempo que permaneceremos prisioneros de guerra, y á no corresponder con nuestras familias y amigos sin el previo consentimiento de la autoridad francesa."

Gonzalez Ortega, previa junta i convenio de generales, en-

1863 vió a Forey en contestacion esta *Protesta*: “Los Generales prisioneros que suscriben, pertenecientes al Ejército Mexicano de Oriente, no firman el documento que se les ha remitido en la mañana de hoy del cuartel general del Ejército Frances, tanto por que las leyes de su pais les prohiben contraer compromiso alguno que menoscabe la dignidad del honor militar, como porq ue se lo prohiben tambien sus convicciones y opiniones particulares.—Jesus Gonzalez Ortega.—Ignacio de la Llave.—Epitacio Huerta.—Porfirio Diaz.—Felipe B. Berriozabal.—Alejandro Garcia.—Ignacio Mejia.—Mariano Escobedo.—Ignacio R. Alatorre.—Pedro Hinojosa.—Florencio Antillon.—Francisco de Lamadrid.—Juan D. Caamaño Francisco Paz.—José M. ^o Mora.—José M. ^o Patoni.—Joaquin Colombres.—Domingo Gayoso.—Antonio Osorio.—Eutimio Pinzon.—Miguel Auza.—Manuel G. Cosio.—Luciano Prieto.—Manuel Sanchez.—Pedro Rioseco.—Jesus Loera.”

En Puebla habia 27 generales. La protesta anterior la firmaron 26; el otro, que era el cuartel-maestre José M. ^o Gonzalez de Mendoza, envió aparte su protesta a Forey, que en sustancia decia lo mismo que la de los otros generales. Gonzalez Ortega entregó a estos una copia de su protesta para que la leyesen a los coroneles i demas jefes subalternos i oficiales, i la firmaron todos los coroneles i casi todos los demas jefes subalternos i oficiales: firmaron la protesta 1,400 militares, incluso los generales (1).

Mayo, 19. Entrada solemne de Forey en Puebla a la cabeza de su ejército franco-mexicano. Se dirigió a la catedral, que estaba espléndidamente adornada, donde se cantó un *Te-Deum*.

(1) Diré algunos de los militares subalternos que firmaron la protesta.

Coroneles: Anacleto Herrera y Cairo, Miguel Palacios, Jesus Lalanne (veracruzano, amigo mio), Gaspar Sanchez Ochoa, Jesé Joaquín Herrera (amigo mio, hijo del Presidente de la República del mismo nombre), Serapio Villalobos [discípulo mio], Pedro Rioseco (guadalajarenses), Zeferino Macias i Lorenzo Vega.

Tenientes Coroneles: Ricardo Villanueva (despues notable en la intriga de la Princesa Ines de Salm Salm en Querétaro), Luis Teran (despues Gobernador de Veracruz i de Oaxaca) i Gregorio Saavedra (guadalajarenses, discípulo mio).

Comandante: Genaro Kimball (zacatecano).

Capitanes: Lic. Manuel Azpiros (despues fiscal en el proceso de Maximiliano), Alejandro Casarin, Jesus A. Zuñiga (laguense), Agapito Soto (id.) i Jesus Ronquill (id.)

Subtenientes: Manuel Santibañez (el autor de la Reseña), Gumesindo Mendoza (despues director del Museo Nacional) i Rafael Vargas. (Reseña de Santibañez, tomo .1^o, págs. 425 i siguientes).

Mayo 20. Los jefes subalternos i oficiales que aceptaron 1863 las condiciones del vencedor i los soldados razos, a los que ni Forey mandó documento alguno para que lo firmasen ni Gonzalez Ortega mandó la protesta, fueron puestos en libertad: de ellos, cosa de 4,000 se incorporaron en el ejército de Marquez; otros muchos fueron a engrosar las guerrillas de Comonfort, de Doblado, de Negrete, de Porfirio Diaz en Oaxaca, i de otros guerrilleros, pues luego pulularon las guerrillas en todos los Estados de la República, como lo habian previsto Prim, José Ramon Pacheco i otros políticos i el mismo Marquez; i otros se retiraron a la vida privada. El mismo dia se les intimó destierro a Francia a todos los coroneles i demas jefes subalternos i oficiales que habian firmado la protesta, i salieron de Puebla a pié i desarmados, entonando el himno nacional: caminaron a pie unos hasta Orizaba i otros hasta Veracruz.

Mayo, 21. Primera visita de Francisco de Paula de Arrangoiz a Maximiliano. Arrangoiz dice en su Historia: “Estando en Paris a principios de Mayo, me manifestó el Señor Gutierrez de Estrada dos cartas del Archiduque en que le decia que me hiciera presente que desearia conocerme y verme pronto en Miramar. Fui allá; llegué el veintiuno de Mayo; permanecí seis dias, me hizo S. A. muchas preguntas sobre México, su Hacienda, la política que creia que debia seguirse. Le contesté lo que sabia, y á todo con la lealtad debida, sin ocultarle los peligros de la empresa, que no veian otros mexicanos, y que parecieron sorprenderle. Crei entonces que el Archiduque habia dado crédito á mis palabras y quedado complacido de mi visita, por los elogios que me prodigó en sus cartas á los Señores Gutierrez de Estrada é Hidalgo; pero me ha desengañado mas tarde su confesion, hecha en una carta dirigida al Baron de Pont, que vará el lector mas adelante... S. A. no creia lo que le deciamos con toda verdad los mexicanos, **y nos engañaba** fingiendo darnos crédito.”

Mayo, 21. Decreto de Forey, cuya parte principal era la siguiente: “Se hará el secuestro sobre todas las propiedades inmuebles que pertenezcan á los ciudadanos de la República, que hacen armas contra la Intervencion francesa, que sirvan, ya sea en el ejército regular ó en las bandas de guerrilleros y otras, en estado de hostilidad contra la Francia. Los bienes

1863 muebles pertenecientes á los individuos comprendidos de dichas categorías, estarán igualmente afectos á esta medida, en tanto que estos bienes puedan ser ocupados."

Mayo, 21. Forey quitó a los 27 generales las espadas i pistolas que hasta entonces les habia permitido portar, i les comunicó que otro dia saldrian desterrados para Francia. Esa noche se fugaron de Puebla Porfirio Diaz, Berriozabal, Antillon i Caamaño.

Mayo, 22. Los 23 generales restantes salieron de Puebla en coches, resguardados por un ejército frances.

Mayo, 25. Llegaron a Orizaba los desterrados que habian salido de Puebla el dia 20 i los que habian salido el dia 22, i fueron puestos en el cuartel frances, que era el ex-convento de San José de Gracia. En razón de la poca vigilancia de los franceses, en la noche de ese dia se fugaron del cuartel 868, de los que los mas notables fueron Gonzalez Ortega, Llave, Alejandro Garcia, Hinojosa, Alatorre, Escobedo, Patoni, Auza, Naranjo, Pedro Martínez i Sanchez Roman; i algunos como Gonzalez Ortega, salieron disfrazados por la puerta principal del cuartel, a la vista de los soldados franceses, que no se habian fijado en sus personas i menos en las facciones de su rostro. Todos fueron a militar en diversos puntos. Los 532 restantes fueron estrictamente vigilados, conducidos a Veracruz i embarcados pronto para Brest. Los mas notables fueron Gonzalez de Mendoza, Huerta e Ignacio Mejia (1).

Mayo, 30. Circuló en la capital de México desde el dia anterior la noticia de que el Presidente iba a abandonar la ciudad. Dice Zamacois: "No se veia el dia 30 por todas las calles mas que preparativos de viaje: carros y mulas con baulles y colchones, que salian para el interior; personas á caballo que marchaban en la misma direccion, y coches de camino con familias de generales y de altos funcionarios públicos, llevando el mismo rumbo que los primeros".

Mayo, 31, al medio dia. Clausura de las sesiones del Congreso.

[1] "Apuntes para servir á la Historia de los defensores de Puebla" por Eпитacio Huerta, publicados en 1863. Manuel Santibañez se fugó en Acultzingo i despues de haber aravesado el Mezcala i pasado muchísimos trabajos durante algunos meses, se presentó con una corta tropa a Porfirio Diaz en el Estado de Oaxaca. Reseña, tomo 2.º, pág. 113.

Mayo, 31, en la noche. Salida de Juarez de la capital de 1863 la República para San Luis Potosí con su esposa e hijos, sus Ministros, muchísimos individuos del Congreso, otros muchos empleados públicos, bastantes personas notables pertenecientes al partido liberal i el ejército que estaba de guarnicion en la ciudad. El Presidente encargó al ayuntamiento que cuidara del orden de la ciudad mientras llegaba Forey. Dispuso tambien que de los 12,000 hombres que habia a la sazón en la ciudad de México, parte le acompañase a él i a los demas empleados i ciudadanos que se dirigian a San Luis, i la otra parte al mando de Berriozabal se fuese a situar en Toluca (1).

Anales del Segundo Imperio.

Junio, 1.º, en la mañana. Pronunciamiento del general Bruno Aguilar en pro de la Intervencion francesa. En la casa de correos se extendió una acta, cuyo artículo principal

[1] Opinion del Conde de Keratry, militar en la expedicion francesa en México. "Lo que debía ante todo llamar la atención de un general observador, es que Juarez no habia sido arrojado por la poblacion de la capital. El Jefe del Estado cedia la plaza á la fuerza, pero sin compromiso. En su retirada llevaba consigo el poder republicano, pero no le dejaba caer de sus manos. Estaba encorbado, pero no abdicaba: tenia la obstinacion del derecho. Ese fué durante cinco años, el secreto de la fuerza de inercia ó de la resistencia del viejo indio, al retirarse de pueblo en pueblo, sin hallar jamas á su paso un traidor ni un asesino." ("La Elevacion y la Caída del Emperador Maximiliano", pág. 27).

Yo viví en esa época en la ciudad de San Luis Potosí, es decir, de junio a octubre de 1863. Por que con motivo de haber venido a Lagos, primero un jefe constitucionalista que exclustró a las Capuchinas; despues el tremendo Antonio Rojas, quien acababa de fusilar al Cura de Jocotepec, i puso presos en el meson de Guadalupe a mis tios carnales presbítero Dr. Clemente Sanroman i presbítero Lic. Cástulo Sanroman, i los obligó a entregarle 15, 000 pesos; despues el guerrillero conservador Juan Chavez, que era tan bandido como Rojas; despues el guerrillero constitucionalista Antonio Guzman, hijo de Gordiano; despues el idem, idem italiano Alvarelli; i estos cinco guerrilleros en menos de cuatro meses, que fué el tiempo que corrió desde la exclustracion de las Capuchinas (marzo, 20) hasta la escaramuza de Matagorda (junio, 28), en que el guerrillero conservador Valeriano Larrumbide derrotó o Alvarelli i a Toro; con este motivo, repito, no se podia vivir con tranquilidad en Lagos

1863 era el siguiente: "Los que suscribimos hemos convenido: Primero: en aceptar gustosos y agradecidamente la Intervencion generosa que al pueblo mexicano ofrece el Emperador de los franceses, y en consecuencia nos ponemos directamente bajo la proteccion del General Forey, en jefe del ejército franco-mexicano, como representante del Emperador de Francia." Dicha acta fué firmada por poco mas de 3,000 personas de la clase alta, de la media i de la baja. Los pronunciados nombraron al general José Mariano Salas (que era ya mui anciano), jefe político i militar, para que guardase el orden de la ciudad mientras llegaban los franceses, i una comision de dichos pronunciados fué á Puebla i entregó la misma acta a Forey, quien los recibió i la leyó con grande benevolencia. Dice Zamacois: "Con el abandono de la capital por D. Benito Juarez, todo volvió á tomar en ella el aspecto y el orden que tenia antes de las Leyes de Reforma: los sacerdotes se presentaron, desde el instante mismo, vestidos con sus trajes eclesiásticos . . . las monjas volvieron á sus conventos desde el segundo dia, 2 de junio . . . las iglesias cerradas volvieron á abrirse al culto católico . . . y al salir en la noche del 4 de junio el Sagrado Viático públicamente . . . la gente se le iba uniendo á su tránsito, saliendo de las casas con velas de cera para acompañarle; las mulas que llevaban el coche fueron desuncidas por los que aun querian dar pruebas mas patentes de su religiosidad, y el carruaje fué arrastrado por hombres de clase bien educada, siendo poco despues inmenso el número de señoras y caballeros, así como de todas las clases de la sociedad, que con vela en mano acompañaban al Divinísimo."

Junio, 7. Entrada solemne de Gonzalez Ortega, Llave i Patoni en Pachuca. Dice Zamacois: "Al entrar en la poblacion, los barreteros de las minas quitando las mulas del carruaje, tiraron de este dando entusiastas *vivas* al defensor de Puebla."

Junio, 7. Entrada solemne de Bazaine en la capital de México a la cabeza de la vanguardia del ejército frances.

Junio, 8. Proclama de Forey en la hacienda de Buenavista al ejército frances, en la que dijo: "Nuestras águilas victoriosas van a entrar en la capital del antiguo império de Moctezuma y Guatimotzin; pero en vez de destruir como

Hernan Cortes, vais á edificar; en lugar de reducir á un pueblo á la esclavitud, vais á libertarle. No venis del mundo antiguo atraidos por el cebo del oro para subyugar á este pueblo inofensivo." Frases que escucen a Zamacois (1).

Junio, 10. Entrada solemne del ejército franco-mexicano en la capital de México. Delante de todos iba Leonardo Marquez (i a sus lados los generales Miguel Andrade i Agustin Zires), a la cabeza de su division, i seguia todo el ejército frances, a cuya cabeza iba Forey, a su lado derecho Almonte i a su lado izquierdo Saligny. Estos tres fueron recibidos bajo palio en el atrio de la catedral por el Cabildo metropolitano, introducidos i sentados bajo dosel, a lo cual siguió el *Te-Deum*. De alli se fué Forey con sus acompañantes al palacio nacional. (2)

Junio, 11. Octava de Corpus. Procesion solemne del Corpus, la primera procesion religiosa pública que habia despues de muchos años. Detras del canónigo que llevaba el Santísimo Sacramento iba Forey (que no creia en el Santísimo Sacramento), a su lado izquierdo iba Saligny (que tampoco creia en el Santísimo Sacramento), i a su lado derecho iba Almonte (que creia en la mitad del Santísimo Sacramento) (3). Obedeciéndose a una antigua costumbre (respecto de la bandera mexicana), al pasar la procesion frente al cuartel frances, se colocó un tapete en medio de la calle i sobre él la bandera nacional mexicana i la bandera nacional de Francia enlazadas, i el canónigo que portaba el Santísimo Sacramento pasó sobre ellas. Hace pocos dias que un anciano laguense amigo mio, que vivió muchos años en México i ahora vive en Lagos, me ha referido que él fué testigo ocular de a-

(1) Arrangoiz dice: "En el curso de esta obra, verá el lector que método tenían los generales franceses de *edificar* y de dar libertad á ese pueblo, que le parecia *inofensivo* á Forey; aun despues del 5 de mayo de 1862 y del sitio de Puebla."

(2) Opinion de Mr. Masseras, uno de los jefes de la Intervencion. En un libro que imprimió en Francia a su vuelta de México, intitulado: "Ensayo de una Intervencion francesa en México", capítulo 5, dice: "Ese entusiasmo que el general Forey encontró á su llegada á México, era el que todos los jefes mexicanos vencedores encontraban á su entrada en la capital. ¡De cuantos entusiasmos semejantes al del 10 de junio habian sido testigos los habitantes de México, desde hacia cincuenta años, que existia la lucha entre los diversos partidos!"

(3) Dice Zamacois: "Centenares de señoras y de caballeros con hachas de cera encendidas marchaban, y dando mayor realce á la solemnidad del acto, marchaban tras del palio el General Forey, D. Juan Nepomuceno Almonte y el representante de Francia Sr. Saligny."